



CE QUE MARIANNE EN PENSE

Bouddhisme et abus sexuels

BALANCE TON LAMA !

Qu'ouïs-je ? Qu'entends-je ? Le bouddhisme aussi ? ! Dans un documentaire et un ouvrage importants, *Bouddhisme: la loi du silence**, les journalistes Élodie Emery et Wandrille Lanos exposent une vérité qui dérange jusqu'aux sommets de l'Himalaya: oui, le bouddhisme aussi a fait des victimes d'abus sexuels, particulièrement des jeunes femmes et des enfants. Mais le bouddhisme n'est-il pas la spiritualité idéale ? Combien d'Occidentaux en quête de transcendance ont épousé cette école de pensée qui n'a, jure-t-on, rien à voir avec une religion, mais serait plutôt un chemin d'élévation spirituelle qui amène à la sagesse - l'« éveil » ?

C'est ce que nous vend le dalaï-lama depuis soixante ans et tout le propos du *soft power* tibétain qui inonde l'Occident des collines de Hollywood aux planches d'Hergé. Un travail remarquable: le Tibet est vu comme ce lieu magique aux antipodes du matérialisme européen. Une belle image, qui a servi les intérêts politiques des Tibétains en exil pendant que certains lamas installés en Occident disposaient à leur guise de leurs adeptes. Rien d'une religion, le bouddhisme ?

L'enquête permet de voir les mécanismes sordides mis en place par les agresseurs: justification spirituelle de l'abus sexuel (une façon d'amener les disciples vers l'« éveil »), interdiction de contester le maître comme jadis le prêtre... Et, comme ailleurs, personne n'a voulu entendre les victimes.

Le dalaï-lama ? Au courant depuis 1993. Il a lui-même tenu une réunion dans sa résidence de Dharamsala, promettant aux Occidentaux inquiets qu'il s'engagerait contre ces abus. Une fois ses disciples rentrés au pays, Sa Sainteté leur opposera une fin de non-recevoir. Et quid de son Français préféré, le moine bouddhiste Matthieu Ricard, à qui toutes les chaînes de télévision déroulent le tapis rouge ? Au sujet du rapport Sauvé sur les abus sexuels dans l'Église catholique, il regrettait, à la fin de 2021, que « *les victimes aient eu à attendre tellement longtemps* ». Lui-même interpellé à plusieurs reprises, il n'a pourtant jamais dénoncé clairement les agresseurs. Pis: interrogé par les journalistes, le moine a qualifié les témoignages recueillis de... « *potins de la commère* ». Merci pour la commère. ■ JEAN-LOUP ADÉNOR

* Disponible en replay sur Arte jusqu'au 11 novembre.

Uber Eats

SILENCE, ON DÉCONNECTE

Chez Uber Eats, on peut perdre son job en moins de temps qu'il n'en faut pour se faire livrer à domicile. À Paris, d'un seul clic, la plate-forme américaine a déconnecté 2500 comptes de livreurs. Explication officielle: un audit organisé après la signature d'une charte cosignée avec le gouvernement pour « *harmoniser les pratiques de contrôle entre plates-formes* » afin de lutter contre la sous-location irrégulière des comptes de livreurs. Jusqu'ici, Uber Eats s'accommodait très bien de ces pratiques récurrentes dans une profession connue pour employer souvent des sans-papiers d'origine africaine d'autant moins revendicatifs qu'ils se savent dans l'illégalité. Au festival des faux papiers, Uber Eats disputait la palme à n'importe qui. Mais à partir du moment où il s'agit de mettre un peu d'ordre dans le désordre de la bouffe livrée à domicile par les esclaves roulant à deux-roues, les professionnels de l'éthique retrouvent les bons vieux réflexes de classe. Ils se débarrassent des travailleurs qu'ils ont exploités jusqu'à la corde, les abandonnant sur le trottoir comme un carton d'emballage tombé du scooter. ■ FRANÇOIS DARRAS

Azerbaïdjan

MERCI BRUXELLES ET MERCI MOSCOU !

L'Azerbaïdjan peut être rassuré: l'Union européenne craint tellement d'avoir froid cet hiver que tout lui est permis. Y compris de guerroyer à nouveau dans le Haut-Karabakh, deux ans après avoir conquis une bonne partie de ce territoire disputé à l'Arménie depuis des lustres. Les accords gaziers signés entre Bruxelles

et Bakou le 18 juillet pour limiter les pertes en gaz russe ne seront donc pas remis en cause. L'UE préfère se taire malgré les tendances belliqueuses en cours au pays de la dynastie Aliyev. À la mi-septembre, fort du blanchiment tacite de l'Europe, les forces azerbaïdjanaises ont donc repris quelques kilomètres carrés de terrain à

l'Arménie dans le Haut-Karabakh. Et ce, à l'encontre même des dispositions de l'accord de cessez-le-feu passé il y a deux ans sous l'égide de Moscou. Bakou, supporté par son parrain turc, peut d'ailleurs se féliciter du peu d'entrain du gendarme de la région. Les récents déboires du Kremlin sur le plan militaire en Ukraine expliquant sans

doute une réaction à retardement. Une aubaine pour Ilham Aliyev et son clan. L'aventure ukrainienne de Moscou couplée à la lâcheté hivernale de Bruxelles lui rapporte gros: sur l'ensemble de l'année 2022, le volume d'exportation de gaz de l'Azerbaïdjan à l'Europe aura augmenté de 31 % comparé à 2021 ! ■ STÉPHANE AUBOUARD